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北京：“爱心”红绿灯引注目

近日，北京华贸中街一路口红绿

灯被设置成了“爱心”形状，吸引来往

市民频频关注。据了解，这是北京市

朝阳区助力全国消费中心城市建设进

行的一次创新尝试。

中国城市报记者 全亚军摄

■中国城市报记者 张亚欣

“在一个人的漠河舞厅，如
果有时间，你会来看一看我吧；
看大雪如何衰老的，我的眼睛
如何融化；如果你看见我的话，
请转过身去再惊讶……”近日，
一首《漠河舞厅》火爆全网，并
迅速形成现象级传播态势。

据了解，“漠河舞厅”话题
在抖音平台的播放量已超33
亿次，抖音平台上关于漠河的
搜索量环比增加了621%，观看
漠河直播的人数超过68万；黑
龙江省大兴安岭地区漠河市文
体旅游局的官方抖音号短时间
内涨了3万粉丝……

2017年，歌手赵雷的一首
《成都》惊艳四座。歌词质朴、
旋律上口，《成都》在一夜之间
刷屏朋友圈的同时，带火了四
川省成都市的玉林路和小酒
馆，也让更多人对这座西南城
市产生了好奇与兴趣。如今，
这首《漠河舞厅》是否能延续
《成都》的神话，让漠河这座东
北边陲小城被更多人熟知？

《漠河舞厅》火了

如果你在听歌的同时完整
地看完《漠河舞厅》的歌词，一
定会注意到歌词的最后，音乐
人柳爽写道：“谨以此歌献给张
德全老人及其已逝爱妻。”透过
这一句话，人们不难猜出，这是
一首有故事的歌。据柳爽介
绍，《漠河舞厅》背景故事中的
原型人物是一位叫张德全的老
人，其妻子在1987年大兴安岭

“五·六”特大森林火灾事故中
遇难身亡，此后30余年老人未
再婚，也无子女。他经常前去
漠河舞厅独自舞蹈，以纪念生
前爱跳舞的妻子。而柳爽则是
在漠河采风时偶然认识了这位
老人。通过短短五分钟的攀
谈，柳爽获知了整个事情的始
末，在征得老人的同意后，创作
并演唱了歌曲《漠河舞厅》。

近期，这首《漠河舞厅》几
乎变成了抖音、快手最火的背
景音乐。除了其背后“弱水三
千，只取一瓢饮”的感人爱情故
事外，漠河的关注度也随之升
温。马蜂窝站内，漠河旅游攻
略搜索热度上涨了166%，“漠
河 舞 厅 ”搜 索 热 度 上 升 了
430%。

地处黑龙江省北部的漠
河，是中国最北端的一个县级

市，与俄罗斯隔河相望。因为
地理位置的原因，漠河是我国
唯一能看到极光的地方，每年
都有人为了看极光，不远千里
来到漠河。同时，冬季的漠河
极冷，是真正的“泼水成冰”的
地方。漠河是中国最北的行
政区，所以这里就有了中国最
北的邮局、最北的政府、最北
的学校……

漠河市文体广电和旅游局
局长冯广庆说，身边同行都在
议论，从《漠河舞厅》这首歌中
受益最大的可能就是文旅行
业，等12月份的旅游旺季来临
后，应该会有很多人因为《漠河
舞厅》而来。

一首歌，能唱火一座城？

随着“互联网+”、5G时代
的到来，以及抖音、快手等短视
频平台的兴起，越来越多的歌
曲成为一座城市的文化烙印，
也成为游客认识和记住目的地
的重要方式。一些歌曲甚至成
为城市的文化名片，成为目的
地营销力转换的关键。除传唱
度较高的《成都》带火了玉林
路、小酒馆外，《可可托海的牧
羊人》也让新疆阿勒泰与伊犁
的美景被更多人了解……

冯广庆坦言，漠河旅游业
的发展受制于交通问题，游客
来漠河旅游的时间成本、经济
成本都较高，漠河也由此一直
处于没有大量游客涌入的状
态，这是最大的困境。

因此，《漠河舞厅》走红后，
迫切需要增加知名度和向往度

的漠河紧抓机遇，希望通过短
视频和直播能够向全国网友
推介漠河。抖音账号漠河文
体旅游局称：“漠河不止有舞
厅，还有中国最北点、龙江第
一湾、北极村等著名景点。”在
24小时慢直播中，漠河文体旅
游局通过镜头向网友们陆续

“种草”了冬天的漠河。“让大家
感受到《漠河舞厅》流露出的那
种人文价值和情感。”冯广庆表
示，有人旅游是为了打卡，有人
是为了居住，有人是为了逃离，
也有人是为了寻找，那以后漠
河旅游的关键词就可以变成

“寻找”。
那么，眼下火遍全网的《漠

河舞厅》是否真能如冯广庆所
愿，为当地带去更多游客？

对此，业内专家持有不同
的看法。“我认为《漠河舞厅》的
火爆，应该是一个偶然现象。”
中国未来研究会旅游分会副会
长刘思敏在接受中国城市报记
者采访时表示，《漠河舞厅》与
《成都》《可可托海的牧羊人》这
样的作品比较，相去甚远，因此
较难产生之前两首歌对于目的
地的带动作用，很有可能昙花
一现。

“就我个人而言，对这首歌
的旋律并没有那么喜欢，但很
喜欢漠河文体旅游局在抖音上
发的一些视频和文案，给人一
种身临其境的感觉，冲击着人
们的视觉和大脑。”财经评论员
张雪峰告诉记者，例如“我以为
漠河会很冷，我以为你会一起
来”，这样的文案配上漠河的雪
景，可能会吸引一些失恋的游

客前往打卡。
国内著名实战营销专家、

时代文旅战略营销顾问公司董
事长熊晓杰在接受中国城市报
记者采访时说，《漠河舞厅》对
当地文旅业发展肯定会有一些
带动作用。“有，总比没有强。
每座城市都希望能找到一个展
现自身风采的IP，正如电影《你
好，李焕英》对其取景地湖北襄
阳的文旅业产生了带动作用一
样，只是带动程度大小的差
别。”熊晓杰说。

如何将传播势能
转变为发展动能

这个冬天，《漠河舞厅》就
像一部“流量收割机”。而获得
流量密码后，如何将传播势能
转变为发展动能？也成为漠河
眼下亟待破解的难题。

“互联网时代，每个人都有
机会成名。同理，每一座城市
也都有可能出名。”熊晓杰坦
言，《漠河舞厅》的爆红不排除
偶然的成分，倘若当地不认真
抓住机遇进行系统性宣传，相
关热度很快就会成为过眼云
烟。他认为，当下，漠河应抓住
这个千载难逢的机会，认真梳
理当地的所有文旅资源，因地
制宜打造一套适用于自己的传
播方案，以《漠河舞厅》为切入
点，将人们对歌曲的关注，转化
为对目的地城市以及旅游消费
的关注。“同时，这不应只是当
地文旅部门的事情，最好能够
引起全市的重视，以政府为主

导，倾全市之力打造漠河的品
牌形象。”熊晓杰说。

实际上，近年来，信息技术
在乡村旅游预定、交易、游览各
个环节被广泛运用，其中，新媒
体营销也成为了乡村旅游营销
推广的一个重要方式及渠道。
丁真带来的流量洪流，也是理
塘县的一个营销推广拐点。有
专家表示，“丁真效应”也证明
了直播、短视频等方式，能够对
当地的文化旅游资源起到直观
推广作用，产生生动的传播效
果，带来流量转化，从而提升当
地旅游产品的吸引力。

此外，冯广庆透露，自《漠
河舞厅》爆火后，已有三四家影
视公司联系漠河文旅局，希望
与漠河合作开发IP。

将“漠河舞厅”打造成为IP
是否具有可行性呢？

对此，熊晓杰表示：“其实，
每一座城市都有自己独特的地
方，都值得深入挖掘。为延续
流量效应，可以通过拍电影、讲
故事，将IP持续放大。”

利用 IP发展文旅业，《你
好，李焕英》就是一个例证。今
年春节期间，一部催泪又搞笑
的电影《你好，李焕英》广受关
注。该片不仅让导演、演员相
关话题的关注度居高不下，也
令其拍摄取景地——古城襄阳
声名大噪，特别是李焕英曾经
工作过的“胜利化工厂”，更是
成了网红打卡地。“胜利化工
厂”不仅吸引了外地游客前去
一探究竟，亦使本地市民悉数
前往回忆怀旧，为当地带来旅
游收入15404万元。
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